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中国革命历史是最好的营养剂 

（二〇一三年七月十一日、十二日） 

我们党九十二岁生日刚过不久，我们来到了西柏坡，目的是重温

我们党带领人民进行伟大革命的光辉历史，缅怀老一辈革命家的丰功

伟绩，重温革命前辈的谆谆教导，同时见见西柏坡的父老乡亲们。 

大家知道，西柏坡是革命圣地，党中央和毛泽东同志在这里指挥

了三大战役，指导革命取得全国胜利，进而建立了新中国。毛泽东同

志在这里提出了“两个务必”的重要思想。就拿我们现在开会的这间

屋子来说，意义就非同寻常。这里是立规矩的地方。党的规矩的建立

和执行，有力推动了党的作风建设和纪律建设。 

一九四八年九月，中央政治局在这间屋子里召开扩大会议，会议

的中心议题是“军队向前进，生产长一寸，加强纪律性，革命无不胜”，

强调要建立请示报告制度，党的下级组织的代表大会、委员会及代表

会议的重要决议，必须呈报党的上级组织批准以后方准执行;各级党

的领导机关，必须将不同意见的争论，及时地、真实地向上级报告，

其中重要的争论必须报告中央。会议还强调要继续克服某种程度上存

在着的成分不纯、思想不纯、作风不纯的不良现象。正是这项制度的

建立和执行，有力推进了党的作风和纪律建设，为全党统一意志、统

一行动提供了有力保证。 

大家在发言中不约而同把党的群众路线教育实践活动与弘扬西

柏坡精神联系起来。这说明，党的优良作风具有很强的历史影响力，
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开展教育实践活动具有很强的现实必要性。 

西柏坡我来过多次，每次都怀着崇敬之心来，带着许多思考走。

我们这一代人，出生在新中国成立后不久，是在红旗下长大的，对党、

对国家、对人民感情很深，对我们党的光荣历史和优良作风印象很深。

每到井冈山、延安、西柏坡等革命圣地，都是一次精神上、思想上的

洗礼。每来一次，都能受到一次党的性质和宗旨的生动教育，就更加

坚定了我们的公仆意识和为民情怀。 

在参观西柏坡纪念馆、毛泽东同志旧居、中央军委作战室、七届

二中全会旧址的过程中，我的心情一直难以平静。看着一幅幅图片、

一件件实物、一封封电报、一个个故事，我的思想又受到一次深刻教

育。历史是最好的教科书。对我们共产党人来说，中国革命历史是最

好的营养剂。多重温我们党领导人民进行革命的伟大历史，心中就会

增加很多正能量。我的这个感觉，我想在座同志都会有。 

每次来西柏坡，我想得最多的是，毛泽东同志当年提出“两个务

必”，主要基于哪些考虑?我们学的还有没有不深、不透的?“两个务

必”耳熟能详，但在当前形势下我们能不能深刻领会并使之更好指导

党的建设?如何结合新的形势加以弘扬?我们坚持“两个务必”重点应

该抓什么?怎么抓? 

我认为，在中国革命即将取得全国胜利之际，毛泽东同志在党的

七届二中全会上向全党郑重提出“两个务必”，要求全党同志做到谦

虚谨慎、艰苦奋斗，是经过了深入思考的。这里面，包含着对我国几

千年历史治乱规律的深刻借鉴，包含着对我们党艰苦卓绝奋斗历程的
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深刻总结，包含着对胜利了的政党永葆先进性和纯洁性、对即将诞生

的人民政权实现长治久安的深刻忧思，包含着对我们党坚持全心全意

为人民服务根本宗旨的深刻认识，思想意义和历史意义十分深远。 

回过头来看，毛泽东同志当年提出“两个务必”，确实是高瞻远

瞩啊!当时，我们党领导人民经过二十八年浴血奋战，即将完成以农

村包围城市、最后夺取全国胜利的历史任务，掌握全国政权、建立新

中国的历史使命摆在了党的面前。面对这个重大历史转折，党中央和

毛泽东同志深刻认识到，必须使全党同志在胜利面前保持清醒头脑，

在夺取全国政权后经受住执政考验，防止出现骄傲自满、贪图享乐、

脱离群众而导致人亡政息的危险。对毛泽东同志提出“两个务必”的

深邃思想和战略考虑，我们要不断学习领会。我们要不断向全党严肃

郑重地提出这个问题，始终做到谦虚谨慎、艰苦奋斗，使我们的党永

远不变质、我们的红色江山永远不变色。 

“两个务必”的提出已经过去六十多年了。我们对“两个务必”

坚持和弘扬得怎么样?应该说总的是好的。正是因为始终强调和坚持

“两个务必”，我们党才能保持同人民群众的血肉联系，团结带领人

民战胜了前进道路上的各种风险和挑战，不断从胜利走向胜利。要跳

出“其兴也勃焉，其亡也忽焉”的历史周期率，就要靠头脑清醒，靠

保持“两个务必”。同时，也要清醒认识到，在坚持“两个务必”方

面，我们也有做得不够的地方，有经验也有教训。每个党员、干部特

别是各级领导干部都应该自觉来一番总结和反思。 

我一直在想一个问题，这么多年来，中央经常讲、反复提“两个
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务必”，围绕改进作风发了不少文件、采取了不少措施，但为什么背

离“两个务必”，搞形式主义、官僚主义、享乐主义和奢靡之风那一

套还有不小的市场?为什么还有些人对不正之风乐此不疲?我看，从主

观上说，主要原因是一些同志的世界观、人生观、价值观问题没有解

决好，对坚持“两个务必”既没有端正思想认识，也没有打牢思想基

础。从客观上说，主要原因是党要管党、从严治党方针在有些地方没

有落到实处，在一些方面管党治党失之于宽、失之于松。 

不论是主观上的原因还是客观上的原因，关键还在领导干部身上。

领导干部不带头坚持“两个务必”，甚至有的反过来带头搞“四风”，

那怎么要人家坚持“两个务必”啊? 凡事都是这样的，上行下效，上

率下行，上有所好、下必甚焉，上有所恶、下必不为，上面松一寸、

下面松一尺。所以，坚持“两个务必”要从领导干部做起，领导干部

要以身作则。 

这次教育实践活动，中央要求领导干部带头就是出于这样的考虑。

党的十八大以来，中央政治局带头改进作风，严格执行中央八项规定，

就是要在新的历史条件下更好坚持“两个务必”，以实际行动给全党

改进作风作好表率。各级领导干部要响应中央号召，通过“照镜子、

正衣冠、洗洗澡、治治病”，切实解决作风上存在的突出问题，以上

率下，自上而下，一级带一级，一级做给一级看，自觉起示范带头作

用。世界上怕就怕“认真”二字，共产党就最讲“认真”。只要我们

动真格抓，就没有解决不了的问题。中央有信心在全党同志共同努力

下，把党的作风建设搞好。 


